
INFORME DE GESTIÓN AÑO 2023  
 

Se procede a presentar el informe de gestión por parte del Representante Legal Santiago 

Sierra, con apoyo del equipo correspondiente a cada actividad desarrollada durante el año 

2023: 

 

a) Proyecto: Strengthening Local Policies and Stakeholder Coordination to Conserve in 

San Antonio KBA/ Política pública para la conservación y uso sostenible de la 

biodiversidad del KBA Bosque San Antonio – km 18 Grant Number: CEPF-113003 

Financiador: Fondo para la Conservación de los Ecosistemas Críticos (CEPF) 

Presupuesto: US$114,199.60 

Gestores: Raúl Rodríguez y Santiago Sierra 

Logros:  

- Componente 1. Vinculación de las cuatro alcaldías y esquema de gobernanza del KBA 

en la construcción de la Política Pública  

- Componente 2. Actualización de la línea base (diagnóstico) de los objetos de 

conservación del KBA  

- Componente 3. Formulación, discusión y acuerdo de los contenidos de la Política 

Pública  

- Componente 4. Propuesta de cuatro (4) acuerdos municipales para la adopción de la 

Política y aprobación de un acuerdo en Dagua y un decreto en La Cumbre. 

Actualmente se está continuando con la gestión para su adopción en Yumbo y Cali. 

- Componente 5. Fortalecimiento de la gestión para la conservación del KBA BSA/Km 

18 

- Componente 6. Fortalecimiento de la corporación Biodiversa: planeación estratégica, 

política de género, página web, equipo (videobean, pantalla de proyección). 

 

b) Proyecto: Realización de un (1) evento de Encuentro de los Socios de CEPF 

Colombia, autoridades ambientales, CONAP y entidades aliadas como estrategia de 

intercambio para la creación y fortalecimiento de sinergias en los corredores Cotacachi 

–Awá - Illinizas y Paraguas - Munchique / Bosques Montanos del Sur de Antioquia. 

ADENDA Nº CEPF-113003-01 

 

Financiador: Fondo para la Conservación de los Ecosistemas Críticos (CEPF) 

Presupuesto: US$12.221,51 

Gestores:  Santiago Sierra, Luz Angela Forero, María Isabel Cedeño 

Logros:  

- Participación de más de 60 personas de organizaciones ambientales del 

suroccidente colombiano financiadas por CEPF 

- Realización de memorias y material de divulgación (3 videos) 

 

c) Proyecto: CONVENIO DE ASOCIACIÓN Nº 019 DE 2023 “Aunar esfuerzos técnicos 

y recursos económicos y humanos para realizar implementación de acciones para la 

conservación de la biodiversidad y servicios ecosistémicos relacionado con la 

estrategia de pago por servicios ambientales – PSA en el municipio de Tuluá, Valle del 

Cauca” 



 

Financiador: Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca 

Presupuesto: $285.714.286 

Gestores:  Raúl Rodríguez y Santiago Sierra 

Logros: 

- Informe que relaciona identificación de fuentes potenciales con entidades públicas y 

privadas comprometidas con la financiación del PSA Tuluá. 

- Estrategia de comunicación del PSA Tuluá. 

- Estrategia de relacionamiento con potenciales beneficiarios del PSA Tuluá, 

desarrollada. 

- 36 predios con planificación, delimitación y trazado de áreas destinadas a la 

conservación y restauración. 

- 36 predios con estudio jurídico realizado. 

- 36 acuerdos de conservación individuales o colectivos formalizados 

- Fortalecimiento de asociatividad de beneficiarios de PSA en subcuenca San Marcos, 

Santa Lucía y Páramo. 

- 159 hectáreas con acuerdos PSA implementados y propietarios compensados. 

 

d) Proyecto: Complemento al convenio de asociación Nº 1.440-13.03-0242. UT PSA en 

las cuencas de los Ríos Tuluá, Amaime y Cerrito. “Aunar esfuerzos técnicos, 

económicos y del recurso humano, con el fin de implementar la estrategia de incentivos 

a la conservación en ecosistemas estratégicos-PSA, en predios priorizados en el valle 

del cauca, que hacen parte de las cuencas de los ríos Tuluá, Amaime y Cerrito” 

 

Financiador: Gobernación del Valle del Cauca 

Presupuesto: $260.000.000 (130 millones a cargo de la corporación Biodiversa) 

Gestores: Santiago Sierra y Raúl Rodríguez 

Logros:  

- Jornadas con los actores locales e instituciones para la socialización del convenio  

- Planificación para el manejo y ordenamiento predial, 12 predios en la subcuenca de 

San Marcos y en el sector de Santa Lucía y Páramo del río Tuluá 

- Formalización de 12 acuerdos voluntarios de pagos por servicios ambientales en la 

subcuenca de San Marcos y en el sector de Santa Lucía y Páramo del río Tuluá 

- Ciento veintiséis (126) Hectáreas, con acuerdos PSA implementados y propietarios 

compensados en la subcuenca de San Marcos y en el sector de Santa Lucía y 

Páramo del río Tuluá. 

 

e) Proyecto: CONTRATO DE COMPENSACION DE HUELLAS ECOLOGICAS AGUA 

PARA TODOS 

 

Financiador: Corporación Baxter Internacional/ECOVIDA 

Presupuesto: Años 2022 ($49.339.626) y 2023 ($52.540.928) 

Gestores: Santiago Sierra, María Isabel Cedeño 

Logro: Mantenimiento de 12,5 hectáreas en restauración, mantenimiento de vivero de 

especies nativas, implementación de estrategia de monitoreo de la restauración, 



fortalecimiento de alianza con CDMA, auditoria satisfactoria realizada por Universidad 

Autónoma 

f) Otras gestiones realizadas: 

- Elaboración y gestión de proyecto “Apropiación Territorial para la Conservación y 

Uso Sostenible del KBA Bosque de San Antonio, incluido en la política pública, 

presentado a la British Petroleum para su financiación, a cargo de Raúl Rodríguez. 

Estado: En Gestión 

- Elaboración y gestión de proyecto incluido en la política pública con programa de 
Conserva Aves, CVC y Rain Forest Trust para la declaratoria de un área protegida 
en Dagua dentro del KBA Bosque de San Antonio a cargo de Raúl Rodríguez, 
Santiago Sierra, Jonathan Grannobles y Marino Ramírez. Estado: Ya pasó 
requisitos habilitantes, está en evaluación. 

- Gestión de Esquema PSA en Municipio de Cartago. Se elaboró propuesta técnica 

y económica. Estado: no prosperó por temas políticos 

- Elaboración de carta conceptual para Jhohaniter para fortalecimiento de esquema 

de PSA en la cuenca del río Tuluá a cargo de Ángela María Salazar, Raúl Rodríguez 

y Santiago Sierra. Estado: en evaluación. 

- Participación en Evento de CVC La Vitrina de Negocios Verdes con Ponencia 

sobre PSA y Negocios verdes a cargo de Santiago Sierra. 

- Cotizaciones: Ecobios proyecto de Doble Calzada, Sustracción zona de reserva 

forestal de Ley 2da con el ingeniero Gabriel Martínez 

- Gestión para la realización de Taller de Etnoecología en Pesca Artesanal en 

articulación con Univalle, IRD de Francia liderado por Ariadna Burgos PhD con el 

apoyo de Gian Carlo Sánchez y Santiago Sierra a realizarse en abril de 2024. 

- Gestión posibilidad de proyecto en cuenca del río Pance con Patrimonio Natural 

- Cotización taller de sensibilización y capacitación ambiental para propietarios y 

encargados de predios donde se implementan acciones de restauración en el marco 

de un convenio con CVC. 

-  

 
SANTIAGO SIERRA PAZ 

Representante Legal 

 

 

INFORME DE JUNTA DIRECTIVA 2023 

En el año 2023 se participó de forma activa en el proceso de planeación estratégica e 

integración de los miembros de la corporación Biodiversa, con base en esto, se generó un 

documento guía el cual se iba a convertir en la carta de navegación para la Corporación y con 

la cual se permitiría lograr los objetivos de la misma.  Con base en este documento, se 

planificaron reuniones donde se seleccionaron, de acuerdo a distintos perfiles y participio 

dentro de los diversos procesos de la corporación a un grupo de personas para ser 

consideradas como futuros miembros de la corporación.  De una amplia lista, se seleccionó 

originalmente a 4 personas que, desde sus cualidades, fortalezas y virtudes, sumarán y 

fortalecerán las líneas estratégicas de biodiversa, estas personas serán presentadas en uno 

de los puntos de la asamblea de 2024. 



  

 

Durante el año 2023, se han abierto varios escenarios de gestión por parte de los miembros 

de la junta directiva, es así como el señor tesorero: Gian Carlo ha estado haciendo gestiones 

tendientes al tema del ecoturismo en el pacífico. El presidente de la junta directiva, con base 

en una experiencia de trabajo en reservas del Dovio - Cañón del rio Garrapatas, conoció un 

grupo de mujeres empoderadas que han presentado proyectos ante diversas entidades entre 

ellos CEPF, pero por la falta de experiencia no han podido ser aprobados, con lo que se ha 

venido presentando una posibilidad de establecer alianzas, sinergias o uniones temporales 

para apoyo en área administrativa y técnica a este grupo de personas para establecer 

proyectos del tipo restauración, biología de la conservación y conectividad en esa área 

específica del Valle del Cauca.  Estas dos acciones son dos frentes que tienen nombre propio 

y se espera procesos de gestión exitosos a lo largo del año 2024.  

 

Otra de las gestiones coordinada por la junta directiva está basada en la implementación de 

una estrategia de monitoreo a la restauración ecológica implementada en el predio Paraíso 

Escondido, propiedad de la familia Espitia ubicado en peñas blancas, cuyo proceso 

actualmente se encuentra en la generación de listados sistematizados de la experiencia en 

campo y se encuentra en este momento en proceso de identificación taxonómica de algunos 

morfos observados y que quedaron sin nombre de especie, razón por la cual, se está 

gestionando a través de parque naturales, un permiso macro de colecta para acceder a estas 

muestras vivas y poder determinarlas en el herbario CUVC de la Universidad del Valle.   

Tocando el tema de nuestra relación con parques, se menciona que una persona al interior 

de esta organización, que reconoce el trabajo de la corporación en restauración, pidió la hoja 

de vida de Biodiversa para tenernos en cuenta como posibles ejecutores de proyectos de 

restauración dentro del área del parque farallones. 

 

Otro de los miembros de la corporación, el señor Vocal: Raúl Rodríguez, inicio una serie de 

jornadas de capacitación interna en torno a la formulación de proyectos con base en la 

metodología de “marco lógico”, al equipo administrativo; así mismo, esto permitió que se 

generara una dinámica en los últimos meses con el señor presidente de la junta directiva de 

revisar páginas de convocatorias y ver la pertinencia de aplicar a lo expuesto en ese recurso 

digital. 

El año pasado, también se realizó asamblea extraordinaria para nombramiento de nuevo 

representante legal suplente; la junta directiva apoyo todas las gestiones relacionadas con la 

inscripción del nuevo cargo ante cámara de comercio.    

 

Y por último, se sugiere o se hace un llamado desde la presidencia de la junta directiva a 

nombrar con una denominación llamativa y que se ajuste a la naturaleza de biodiversa al 

predio que se tiene en la Elvira, esto con motivo de un ejercicio que se está haciendo centrado 

en la descripción de una nueva especie de gesneriácea y donde uno de los ejemplares 

citados, fue colectado en el predio de Biodiversa, entonces colocarle un nombre más afín a la 

misión institucional de Biodiversa visibilizaría más el predio y la presencia de la corporación 

en la zona del KBA Bosque de San Antonio. 

 

 

 

ANDRES FERNANDO GIRALDO  

Presidente de la Junta Directiva  


